
Nota de prensa

OEI Y OISS LANZAN PROTOCOLO PARA IMPULSAR LA INCLUSIÓN DIGITAL DE LAS PERSONAS MAYORES EN IBEROAMÉRICA

- Este martes la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) han presentado hoy el [Protocolo sobre el acceso de las personas mayores a la sociedad digital en Iberoamérica](#).
- El protocolo viene acompañado de una guía dirigida a profesionales, agentes divulgadores y a los propios adultos mayores, que detalla paso a paso cómo abordar su digitalización.
- En 2022, hay más de 88 millones de mayores de 60 años en Iberoamérica, que llegarán a ser el 16,5% de la población en 2050. 4 de cada 10 mayores en América Latina son analfabetos funcionales.

Madrid, 21 de noviembre 2023.- La Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social ([OISS](#)) han presentado este martes en Madrid un protocolo que contiene **importantes claves para fomentar la participación y el acceso de las personas mayores al mundo de la digitalización**. El documento, [disponible en lengua española y portuguesa](#), ha sido presentado por **Mariano Jabonero**, secretario general de la OEI, y **Gina Magnolia Riaño Barón**, secretaria general de la OISS, en un acto que se ha transmitido para toda la región vía [streaming](#).

Este protocolo responde al objetivo de ambas organizaciones de contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas mayores en Iberoamérica, especialmente en el contexto de la exclusión digital y la soledad no deseada que se ha potenciado en los últimos años como consecuencia del envejecimiento de la población o la intensa digitalización social motivada por la pandemia del coronavirus, entre otros factores. Así, **el protocolo busca apoyar a los Estados iberoamericanos en el diseño e implementación de políticas públicas que atiendan a la diversidad de necesidades** de esta población en el proceso de transformación digital que experimenta la región.

Durante la presentación, **Mariano Jabonero** ha destacado que este documento es un aporte a la región “que envejece cada vez más rápido”, y en concordancia con el ODS 4 que garantiza educación para todos, lo que incluye también a las personas mayores. Por su parte, **Gina Magnolia Riaño Barón** ha destacado que este protocolo se desarrolla en el marco de la Década del Envejecimiento Saludable, y que responde

CONTACTO

Jair Esquiaqui Buelvas
Comunicación, prensa y contenidos OEI
jair.esquiaqui@oei.int
(+34) 681318734
(+34) 91 594 43 82 Ext. 134

a un contexto de “transición demográfica” en la que Iberoamérica “ha envejecido más aceleradamente que otras regiones del mundo”, por lo que el protocolo contribuirá a los mayores iberoamericanos a “tener una vida digna”.

“**1 de cada 4 iberoamericanos será adulto mayor en 2050**, lo que representa un gran desafío para las generaciones presentes”, ha resaltado por su parte **Enrique V. Iglesias**, presidente de la Fundación Astur, quien ha intervenido desde Montevideo.

Durante el acto, el investigador **José Yuni**, uno de los autores del protocolo, ha explicado algunas de sus claves, para posteriormente dar paso al panel denominado “Buenas prácticas promovidas por OEI y OISS en el marco del protocolo sobre el acceso de las personas mayores a la sociedad digital en Iberoamérica” en el que han participado como panelistas **Beltrán Gambier**, escritor y creador, y **Gabriela Groba**, directora del Centro Iberoamericano de Autonomía Personal y Apoyos Tecnológicos (CIAPAT) de Argentina.

Una guía “paso a paso” para la inclusión digital

Junto con el protocolo, las dos organizaciones han puesto a disposición para su descarga libre y gratuita una [guía pormenorizada](#) que detalla cuáles son los pasos que se deben de seguir para abordar un proceso de formación digital específicamente orientada a los mayores. La guía, también disponible en español y portugués, se compone de tres partes, cada una de ellas dirigida a un público objetivo concreto: en primer lugar, profesionales en el cuidado de los mayores; en segundo lugar, los propios adultos mayores y, finalmente, personas o instituciones relacionados con ellos como familiares, organizaciones públicas o particulares y medios de comunicación.

La guía cuenta además con un [video ilustrativo](#) en el que se explica paso a paso cómo añadir un contacto a la agenda del móvil o celular, *tablets* u otros dispositivos electrónicos, contenido que se encuentra disponible en el documento en su apartado dedicado a los adultos mayores. En este apartado se podrá acceder además a otras informaciones como, por ejemplo, cómo enviar un correo electrónico y adjuntar archivos, o cómo descargar y usar la aplicación WhatsApp, así como un glosario de términos útiles para ellos como «chat», «archivo», «aplicación» o «clicar».

Estas iniciativas forman parte de las iniciativas puestas en marcha conjuntamente por la OEI y la OISS en los últimos años como parte de la [colaboración suscrita por ambas instituciones desde 2021](#), y de la cual se han desarrollado seminarios, publicaciones y talleres de autobiografía, entre otras actividades, que han puesto sobre la mesa la necesidad de impulsar la digitalización de las personas mayores en la región para combatir así su exclusión social y la soledad no deseada.

- [Accede aquí al Protocolo sobre el acceso de las personas mayores a la sociedad digital en Iberoamérica.](#)

CONTACTO

Jair Esquiaqui Buelvas
Comunicación, prensa y contenidos OEI
jair.esquiaqui@oei.int
(+34) 681318734
(+34) 91 594 43 82 Ext. 134

- [Accede aquí a los materiales de la “Guía paso a paso” para adultos mayores, profesionales y agentes divulgadores.](#)
- [Accede aquí](#) a las fotos de la presentación.
- [Accede aquí](#) a la grabación de la presentación del protocolo.

Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema “Hacemos que la cooperación suceda”, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

Con más de 600 proyectos activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, alfabetizando y proporcionando educación a 4,7 millones de estudiantes, así como formación a más de 200.000 docentes iberoamericanos.

Sobre la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS)

Constituida en 1954, la Organización Iberoamericana de Seguridad Social es el organismo iberoamericano encargado de la promoción de la seguridad social y de la protección social en la región. Para ello lleva a cabo actividades formativas, asistencias técnicas, estudios e investigaciones en materias relativas a prestaciones económicas, servicios de salud, servicios sociales, sistemas de cuidado, prevención de riesgos laborales y salud ocupacional, etc. En la actualidad reúne a más de 150 instituciones de países iberoamericanos, a quienes da servicio desde sus seis centros en América Latina y España.

CONTACTO

Jair Esquiaqui Buelvas

Comunicación, prensa y contenidos OEI

jair.esquiaqui@oei.int

(+34) 681318734

(+34) 91 594 43 82 Ext. 134